

SOLIDARITÉ agricole

Décembre 2024
Vol. 37, n°6

Demande au père Noël



Michel Brien, président

Êtes-vous comme moi rendus à demander de l'action au père Noël plutôt qu'aux politiciens?

De son traîneau dans le ciel étoilé, le père Noël sait lui que les nations qui s'en sortent le mieux sont celles qui privilégient leur sécurité alimentaire davantage que l'image de leurs décideurs. Il sait aussi que l'humain doit déjà s'adapter aux changements climatiques ayant un impact sur la capacité de produire des aliments. L'avenir appartient aux pays qui

auront mis cette mission au cœur de leurs décisions.

Les moyens pour réussir sont pourtant réels

Dans leurs réflexions personnelles de fin d'année, les politiciens fédéraux devraient s'attarder aux mesures à prendre afin de ne plus jamais sacrifier l'agriculture dans les ententes de libres-échanges. Par exemple, en adoptant le projet de loi C-282 protégeant la gestion de l'offre sans amendement.

Quant à eux, les politiciens québécois doivent réfléchir plus vite afin de protéger de la spéculation et du dézonage le maigre pourcentage de territoire cultivable du Québec par une législation ferme. Cette loi devrait inclure des méthodes visant à réserver les transactions de terres à la relève et aux vrais agriculteurs. Pas à Grincheux.

Le métier de nourrir ses concitoyens doit demeurer attrayant et accessible. Même les lutins du père Noël ne travaillent pas bénévolement plus de 24 jours par année.

À mettre sous le sapin : un meilleur soutien au démarrage pour la relève et des programmes de la Financière agricole et du ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec (MAPAQ) ajustés aux réalités d'aujourd'hui. Voilà des solutions savoureuses qui aideraient à limiter la concentration des terres et à revitaliser le territoire, du Sud jusqu'au Pôle Nord.

Enfin, si ces réflexions amènent les politiciens à créer plus de règlements ou de paperasse, il nous faudra leur sonner les cloches. Leur sentiment de contrôle n'est qu'une illusion. Le mirage disparaîtra à mesure que la pile de dossiers à gérer s'élèvera.

Mais tout n'est pas perdu. Nos équipes locales, régionales, ou nationales sont pleines de gens de bonne volonté disposés à convaincre qu'un futur agricole est encore possible. Leur mission est claire. Père Noël, pouvez-vous demander aux politiciens de s'activer dans ce sens s'il vous plaît?

Les élections fédérale et municipale sont prévues en 2025. Travaillons solidairement à élire les plus sages; ceux qui comprennent les enjeux réels.

Michel Brien



SOLIDARITÉ AGRICOLE

Périodique produit et publié par la
Fédération de l'UPA-Estrie
4300, boul. Bourque, Sherbrooke, Qc J1N 2A6
819 346-8905 (fabrication syndicale)

www.estrie.upa.qc.ca

Distribution : fermes familiales de l'Estrie
Tirage : 3 200 exemplaires
Dépôt légal : ISSN 1488-4372
Envois poste-publication no de convention : 40026310

ESPACES PUBLICITAIRES

Demandez nos tarifs

ANNONCEZ VOS ACTIVITÉS

Valéry Martin 819 346-8905, p. 5143
vmartin@upa.qc.ca

Date de tombée : 17 janvier 2025
Date de parution : 5 février 2025

DANS CE NUMÉRO :

Bienvenue à Catherine Villeneuve.....	3
L'Estrie reçoit deux prix de l'Union.....	3
Aménager les coulées agricoles.....	7
Maux de dos et vibrations.....	11
Fondue bénéfique du SYRAE.....	14

Bienvenue aux nouveaux membres*

#	Entreprises	Production	Syndicat local
1.	Justin Audet	Maraîchère	Memphrémagog
2.	9518-6177 Québec inc.	Foin	Coaticook
3.	Geneviève Dunn	Acéricole	Granit
4.	Érablière NPJ Lessard inc.	Acéricole	Granit
5.	Josée Fluet et Christian Fluet	Grains	Granit
6.	Amanda Kirby	Bovine	Haut-Saint-François
7.	Claude Leclerc	Acéricole	Des Sources
8.	M.A. Cabane au Fond du Rang inc.	Acéricole	Granit
9.	Jean-Benoît Tremblay	Foin	Haut-Saint-François

*Un nouveau membre est un producteur (nouvelle entreprise) ayant signé volontairement son bulletin d'adhésion depuis la dernière parution.



Avis de nomination

Bienvenue à Catherine Villeneuve

Etienne Frémond, directeur régional

Nous sommes ravis d'annoncer l'arrivée de Catherine Villeneuve, qui a débuté le 18 novembre dernier. Anthropologue de formation, Catherine apporte une riche expérience en coordination et en animation de démarches collectives, acquise notamment dans son rôle d'agente de liaison en sécurité alimentaire pour la Table intersectorielle régionale en saines habitudes de vie du Centre-du-Québec. Ses compétences en communication, son esprit analytique et sa curiosité naturelle seront des atouts précieux pour relever ce nouveau défi.

Catherine sera la conseillère à la vie syndicale pour les Producteurs de lait de l'Estrie, en remplacement de Mariane Paré, qui partira à sa retraite. Elle sera également attitrée à l'entente sectorielle de développement (ESD).

Son dynamisme, sa bonne humeur et son désir constant d'apprendre contribueront sans aucun doute à son succès dans ses nouvelles fonctions. Nous lui souhaitons la bienvenue et beaucoup de succès au sein de l'équipe!

Invitation à votre assemblée annuelle de secteur



Secteur	Date	Heure	Endroit
Haut-St-François	20 janvier	9 h 30	Salle communautaire de Weedon, 209, rue des Érables à Weedon
Des Sources	21 janvier	9 h 30	Église de Saint-Hippolyte, 772, rue St-Jean à Wotton
Memphrémagog/Coaticook	22 janvier	9 h 30	Pub l'Épervier, 80, rue St-Jacques Sud à Coaticook
Granit	23 janvier	9 h 30	Salle Fernand-Breton, 507, route 108 Ouest à Stornoway
Val-St-François et Sherbrooke	24 janvier	9 h 30	Resto pub St-Gab's, 66, rue Principale Sud à Windsor

N'oubliez pas de réserver votre place pour le dîner [au moins 3 jours avant la date de la rencontre](#) auprès de Pascale Véronneau au 819 346-8905, poste 5150.

C'est le temps de partager vos idées et de choisir vos délégués. On vous y attend en grand nombre!

Un quart de siècle d'implication, ça se fête en grand!

Valéry Martin, conseillère aux communications



À l'occasion du 100^e congrès général de l'Union tenue les 3 et 4 décembre dernier, l'engagement de deux administrateurs de l'Estrie a été honoré. Depuis plus de 25 ans, Gérard Carbonneau et Martin Legault se démènent pour leurs semblables chacun à leur manière.

Aujourd'hui, notre Union est solide, enracinée dans notre patrimoine et reconnue mondialement grâce à celles et ceux qui y militent depuis de nombreuses années. Les administrateurs et les administratrices contribuent grandement à la santé syndicale et au dynamisme de notre organisation.

*« Ma curiosité m'a poussé à m'impliquer dans l'Union pour défendre l'ensemble des producteurs. Nous sommes chanceux d'avoir des employés réellement dévoués. En tant qu'ambassadeur, je partage l'information et promeus les services de l'Union. »
- Gérard Carbonneau (UPA de Coaticook)*



*« Mon implication à l'Union me permet de mieux suivre l'évolution de toutes les réglementations et d'aider les autres producteurs. »
- Martin Legault (UPA Des Sources)*

Retrouvez-les en compagnie des autres personnes célébrées sur www.congres.upa.qc.ca/25-ans-dengagement

L'Estrie au cœur de deux Prix de l'Union

À l'occasion du gala annuel de l'Union, les producteurs et les productrices de l'Estrie se sont illustrés pour deux récompenses et ont aussi été en nomination pour une troisième. Votre mobilisation vaut TOUJOURS la peine. Félicitations!

Prix Développement Gérard-Filion : Le Syndicat des Producteurs forestiers du Sud du Québec et le Syndicat des producteurs de bois de la Côte-du-Sud pour le projet Obtention d'une agence de vente dans le sciage



Prix Solidarité Jean-Paul-Raymond : Les productrices et producteurs agricoles du Québec et leurs 12 fédérations régionales pour le projet Vague de mobilisation des productrices et producteurs agricoles.

Soulignons enfin que le Syndicat local de l'UPA de Coaticook et la Fédération de l'UPA-Estrie étaient finalistes dans le cadre du Prix solidarité Jean-Paul-Raymond pour le projet Viande solidaire. L'initiative continue de faire des adeptes. Ne soyons pas surpris si Viande solidaire s'illustre de nouveau l'an prochain.



Retrouvez tous les documents présentés ainsi que les photos prises lors du Congrès général sur le site www.congres.upa.qc.ca.

Répartition des responsabilités au conseil exécutif

Etienne Frémond, directeur régional

Lors de la rencontre du conseil exécutif suivant l'assemblée générale annuelle de la Fédération de l'UPA-Estrie tenue à l'automne, les membres se sont réparti les responsabilités comme suit:

- **Michel Brien**, président, continue de s'occuper des dossiers politiques et prend la responsabilité de l'aménagement du territoire.
- **Christian Kaiser**, vice-président, est responsable des dossiers environnementaux, de relations de travail, du Centre d'emploi agricole et de santé et sécurité au travail.
- **Claude Erb** porte quant à lui le dossier des marchés de proximité, préside le Conseil de l'industrie bioalimentaire de l'Estrie (CIBLE) et siège au comité national sur les abattoirs.
- **Serge Lapointe** préside le comité vie syndicale.
- **Karine Vachon**, nouvelle membre du conseil exécutif, est responsable du dossier faune.



Michel Brien, Karine Vachon, Claude Erb, Serge Lapointe, Christian Kaiser, Etienne Frémond et Stéphanie Therrien.

Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE)

Le ministre Charette refuse un BAPE sur la filière éolienne

Lise Got, conseillère à l'aménagement

Durant les derniers mois, plusieurs élus municipaux ont uni leurs voix pour demander au gouvernement du Québec la tenue d'audiences publiques génériques du BAPE sur le développement de la filière éolienne.

Le regroupement Vent d'élus souhaitait que ce BAPE générique permette d'avoir une vision d'ensemble de l'impact des parcs éoliens sur le territoire dans le contexte plus large du développement énergétique du Québec qu'ils qualifient de chaotique.

La Fédération de l'UPA-Estrie avait appuyé cette démarche en soulignant que l'empressement du gouvernement dans le dossier entre en conflit avec ses ambitions d'autonomie alimentaire lorsque les parcs éoliens sont implantés dans la zone agricole. En effet, l'implantation d'éoliennes contribue à la perte de superficies agricoles et forestières. Depuis 1998, la Commission de protection du territoire et des activités agricoles (CPTAQ) a autorisé 99 % des demandes qui ont été présentées pour l'implantation de parcs éoliens en zone agricole.



Récemment, Benoit Charette, ministre de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs a rejeté cette demande de BAPE générique en indiquant que les projets éoliens de plus de 10 MW font déjà l'objet d'audiences publiques du BAPE et que les citoyens peuvent transmettre leurs préoccupations dans ce cadre.

Comment alors évaluer l'impact global de ce développement éolien dans le cadre plus large de la politique énergétique gouvernementale sur le territoire agricole québécois? En avons-nous vraiment besoin? Et si oui, à quel prix?

Merci aux administrateurs sortants

Stéphanie Therrien, adjointe à la direction

La Fédération de l'UPA-Estrie tient à exprimer sa reconnaissance envers celles et ceux qui ont quitté leur fonction au sein des différents conseils d'administration au cours de l'année.

La grande famille du syndicalisme agricole repose sur l'engagement des productrices et des producteurs qui s'impliquent activement dans les syndicats locaux, les groupes spécialisés, ainsi qu'à la Fédération et à l'Union. Votre contribution permet de faire avancer les idées, de faire progresser les dossiers et de donner à l'agriculture la place qu'elle mérite.

Peu importe la durée de votre engagement – que ce soit six mois ou 25 ans – chaque geste compte. Certains choisiront de revenir, d'autres préféreront s'investir ailleurs. C'est ainsi que se tisse la richesse du mouvement syndical.

À chacun d'entre vous, un immense merci pour votre dévouement et votre précieuse implication. Vous laissez une empreinte durable dans notre organisation et dans le milieu agricole.

2 ans et moins

- **Arianne Caron** – Syndicat local de l'UPA du Haut-Saint-François (2 ans)
- **Émilie Windsor** – Syndicat local de l'UPA des Sources et les Agricultrices de l'Estrie (2 ans)

3 à 5 ans

- **Mathieu Proteau** – Syndicat local de l'UPA de Frontenac (3 ans)
- **Samuel Lanctôt** – Syndicat local de l'UPA de Coaticook (4 ans)
- **Sylvain Denoual** – Syndicat local du Granit et Fédération de l'UPA-Estrie (4 ans)
- **Liette Poulin** – Syndicat local de l'UPA du Haut-Saint-François (5 ans)

6 à 10 ans

- **Guillaume Nadeau** – Syndicat local de l'UPA de Coaticook et les Producteurs de lait de l'Estrie (6 ans)
- **Benoit Simard** – Producteurs de lait de l'Estrie (7 ans)
- **Jean Couture** – Syndicat local de l'UPA de Memphrémagog (8 ans)
- **Jean-Luc Blais** – Syndicat local de l'UPA de Frontenac (8 ans)
- **Line Tardif** – Syndicat local de Frontenac (8 ans)
- **Pierrot Jolin** – Syndicat local du Granit et Producteurs et productrices acéricoles de l'Estrie (8 ans)
- **Martial Lemieux** – Syndicat local de l'UPA de Coaticook et Producteurs et productrices acéricoles de l'Estrie (9 ans)

Mention spéciale à David Beauvais

Nous souhaitons souligner l'engagement exceptionnel de David Beauvais, dont l'implication inspire la communauté agricole. Depuis 2011, David s'investit activement dans plusieurs syndicats malgré son jeune âge : le Syndicat de la relève agricole de l'Estrie (SYRAE), le Syndicat local de l'UPA de Memphrémagog, les Producteurs de moutons de l'Estrie, et les Producteurs et productrices acéricoles de l'Estrie.

Nous sommes fiers de le voir poursuivre son parcours au niveau national en tant que président de la Fédération de la relève agricole du Québec (FRAQ). Merci pour ton leadership et ton engagement David. La FRAQ est entre de bonnes mains!



David Beauvais bien accompagné, à l'occasion du dépôt le 5 décembre, du projet de loi no 86, Loi visant à assurer la pérennité du territoire agricole et sa vitalité.

Plus d'échanges pour moins de pesticides

Julie Duquette, agr., M. Sc., conseillère en environnement

Le 1^{er} novembre dernier avait lieu un webinaire récapitulatif des activités des trois années du Réseau bio-conventionnel : plus d'échanges pour moins de pesticides, tenues dans le cadre du Plan d'agriculture durable. Les conférenciers vedettes Vicky Villiard agr., David Girardville agr. ainsi que le producteur Christian Brault ont abordé les thèmes suivants :

- Lutte intégrée et méthode alternative de lutte aux mauvaises herbes
- Utilisation des pesticides et risques associés
- Méthodes de prévention et de réduction des mauvaises herbes
- Travail mécanique

Pour visionner gratuitement l'enregistrement du webinaire, cliquez sur vimeo.com/1025560820.



Nous désirons remercier les partenaires régionaux au projet, notamment le Club agroenvironnemental de l'Estrie et la direction régionale du MAPAQ ainsi que tous les producteurs qui ont accueilli nos activités depuis 3 ans.

Projet collectif pour améliorer la qualité de l'eau

L'UPA-Estrie collabore depuis quelques mois à la mise en œuvre d'un projet collectif ayant pour but l'amélioration de la qualité de l'eau dans les MRC de Coaticook, du Val Saint-François et sur le territoire de la Ville de Sherbrooke.

Depuis novembre dernier, le Conseil de gouvernance des bassins versants de la rivière Saint-François (COGESAF) a embauché deux professionnels expérimentés pour accompagner des groupes de producteurs agricoles dans la réalisation de projets collectifs en agroenvironnement.

Clémence Fortier-Morissette, agronome et ingénieure, a travaillé comme conseillère au Club agroenvironnemental de l'Estrie. Alain Gagnon est un ingénieur retraité du MAPAQ bien connu pour son travail avec les producteurs agricoles de la région.



Le but des projets qui seront mis en place en 2025-2026 est d'appuyer les producteurs dans leurs démarches agroenvironnementales. Un comité stratégique, composé de producteurs agricoles provenant des MRC concernées ainsi que des représentants de l'UPA, du MAPAQ, du COGESAF et des MRC, travaille présentement à cibler des projets rassembleurs qui répondent aux besoins des producteurs et qui auront un impact sur la qualité de l'eau.

Soyez à l'affût des nouvelles concernant les projets à venir sur vos territoires!

Pour toute information, communiquez avec l'une des personnes suivantes :

Julie Duquette, conseillère en environnement, Fédération de l'UPA-Estrie, jduquette@upa.qc.ca, 819 346-8905, p. 5147

Alain Gagnon, chargé de projets, COGESAF, alain@cogesaf.qc.ca

Clémence Fortier-Morissette, chargée de projets, COGESAF, clemence@cogesaf.qc.ca



SE FORMER
EN SAVOIR PLUS

LE PORTAIL DE LA
FORMATION AGRICOLE



Voici les formations 2024-2025! Plusieurs formations seront ajoutées en cours d'année.

Consultez l'offre et inscrivez-vous via uplus.upa.gc.ca

ou par courriel auprès de Valérie Giguère à rfaestrie@upa.gc.ca



GESTION D'UNE ENTREPRISE AGRICOLE

Titre du cours	Durée	Lieu	Date	Coût*
Attestation d'études collégiales (AEC)- Gestion d'entreprise agricole	Cégep de Sherbrooke, consultez www.cegepsherbrooke.gc.ca/aec-gea			
Pesticides : application sur les terres cultivées (Forfaits-CD8)	12 h	Sherbrooke	20 et 21 février	490 \$
Pesticides : application en milieu agricole (A/B1-E1/E2-Tronc commun)	12 h	Sherbrooke	15 et 16 janvier	490 \$
Comptabilité et aspects fiscaux en agriculture et en foresterie	7 h	Sherbrooke	30 janvier	100 \$
Développer sa créativité sur les réseaux sociaux	3 h	En ligne	Hiver	90 \$/180 \$

PRODUCTION ACÉRICOLE

Titre du cours	Durée	Lieu	Date	Coût*
Salubrité et assainissement pour améliorer le rendement et la qualité du sirop d'érable (GRATUITÉ PPAQ)	6 h	Sherbrooke Lac-Mégantic En ligne	17 janvier 6 février 11-12 février	130 \$/260 \$
Sirop d'érable de qualité – formation de base (GRATUITÉ PPAQ)	6 h	En ligne Lac-Mégantic Sherbrooke	14-15 janvier 22 janvier 28 janvier	130 \$/260 \$
Utilisation et calibration des instruments de mesure en acériculture (GRATUITÉ PPAQ)	6 h	En ligne Sherbrooke	22-23 janvier 5 février	130 \$/260 \$
L'univers des caractéristiques de saveur du sirop d'érable en grand contenant – Niveau de base -	6 h	Sherbrooke	13 février	130 \$/260 \$
Entaillage des érables	7 h	Cleveland	24 janvier	70 \$/140 \$
Osmose	7 h	Sherbrooke	1 ^{er} février	70 \$/140 \$
Évaporation de la sève	7 h	Sherbrooke	22 février	70 \$/140 \$
Atelier sur la calibration à l'aide du convertisseur acéricole	3 h	En ligne	20 janvier	70 \$/140 \$

PRODUCTION FORESTIÈRE

Titre du cours	Durée	Lieu	Date	Coût
Débardage des bois	7 h	Bury	26 janvier	50 \$
Sortie terrain : Pourquoi et comment éclaircir et jardiner sa forêt	4 h	À déterminer	21 février	Gratuit
Abattage directionnel et de précision – Niveau avancé	8 h	Bury	22 février 23 février	100 \$

FORMATIONS EN LIGNE ET WEBINAIRES

En tout temps sur cible.agricarrieres.qc.ca ou sur upa.qc.ca

Titre du cours	Durée	Lieu	Date	Coût
Pesticides en milieu agricole	5 h	-		86,25 \$
AgriFrancisation	40 h	À la ferme ou en ligne		Gratuit

AUTRES RESSOURCES POUR DÉVELOPPER VOS COMPÉTENCES...

Programmes offerts en reconnaissance des acquis et des compétences (RAC) : abattage manuel et débardage forestier, aménagement de la forêt, horticulture et jardinerie, production acéricole, production animale, production horticole, travail sylvicole.

Contactez le CFP CRIFA pour plus de détails : 819 342-3295
Pour la région du Granit, contactez le CFP Le Granit au 819 583-5773

Mentorat d'affaires

Trouvez le mentor qui vous aidera à grandir : reseau.com

FORMATIONS À LA FERME : COMMENT DÉVELOPPER LES COMPÉTENCES DE VOS EMPLOYÉS

- FermEmploi
- Programme d'apprentissage en milieu de travail (PAMT)

Contactez : Camille Néron, conseillère à la main-d'œuvre agricole
cneron@upa.qc.ca ou 819 346-8907, poste 5124 ou
Steven Lemay, coordonnateur en ressources humaines et main-d'œuvre agricole
slemay@upa.qc.ca ou 819 346-8907, poste 5140.

*Coût producteur/coût non-producteur

Avec la participation financière du gouvernement du Québec



Le Syndicat de la relève agricole de l'Estrie rembourse un montant de 150 \$ par année à ses membres applicable sur les formations.



Calendrier des assemblées de secteurs 2025

Inscription à 18 h 30 – Début des assemblées à 19 h 30



Syndicat des Producteurs forestiers du Sud du Québec

SECTEUR DE LA MONTÉRÉGIE	SECTEUR LE GRANIT	SECTEUR LES SOURCES	SECTEUR COATICOOK-MEMPHRÉMAGOG	SECTEUR LE HAUT-SAINT-FRANÇOIS	SECTEUR LE VAL-SAINT-FRANÇOIS
Jeudi 13 février	Mardi 18 février	Jeudi 20 février	Mardi 25 février	Jeudi 27 février	Mardi 4 mars
Espace B à l'Hôtel Castel & Spa Confort 901, rue Principale Granby	Salle communautaire de Frontenac 2430, rue Saint-Jean Frontenac	Salle A du Centre communautaire 474, rue Principale Ham-Nord	Pub L'Épervier 80, rue Saint-Jacques Sud Coaticook	Centre communautaire de Johnville 62, rue Jordan Hill Cookshire-Eaton	Salle Champlain à l'Hôtel Le Président 3535, rue King O. Sherbrooke

Secteur de la Montérégie - Possibilité de participer par Zoom

L'inscription au préalable est obligatoire et doit se faire par Internet ou par téléphone au 819 346-8906, poste 5110 (vous devez laisser votre nom au complet, nom de votre compagnie, s'il y a lieu, adresse, numéro de téléphone et votre adresse courriel, avant le 3 février à 16 h pour les secteurs : La Montérégie, Le Granit et Les Sources et avant le 14 février à 16 h pour les secteurs : Coaticook-Memphrémagog, Le Haut-Saint-François et Le Val-Saint-François afin d'être admis lors de ces rencontres et de faire les vérifications d'usage. L'adresse pour s'inscrire par Internet : www.spbestrie.qc.ca sous l'onglet « Assemblées » en haut à droite.

Le calendrier des événements bioalimentaires : un outil incontournable!

Direction régionale de l'Estrie, ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation (MAPAQ)

Le MAPAQ, en collaboration avec ses partenaires, organise des activités de partage de connaissances destinées à soutenir le secteur agricole.

Ces événements traitent d'une foule de sujets en lien avec le secteur bioalimentaire.

Ils offrent aux productrices et aux producteurs agricoles ainsi qu'aux intervenantes et aux intervenants de précieuses occasions d'acquérir de nouvelles connaissances et de réseauter.

Événements clés à ne pas manquer en Estrie :

- Journée brebis laitières : 18 décembre 2024 (Compton);
- Journées acéricoles :
16 janvier 2025 (**ATTENTION changement : Manoir des Sables**, Orford)
18 janvier 2025 (Lac-Mégantic);
- Soirée bovine : 21 février 2025 (Cookshire-Eaton).



Consultez le www.quebec.ca/calendrier-bioalimentaire et participez aux prochaines activités offertes dans la région ou en ligne! Le calendrier est attrayant et convivial. Cet outil permet de filtrer les résultats par région, par sujet, par type d'événement (en ligne ou sur place) et plus encore!

ONMA : des entreprises estriennes s'illustrent

La Direction régionale de l'Estrie tient à remercier les 31 entreprises de la région qui ont présenté leur dossier au concours de l'Ordre national du mérite agricole (ONMA). De nos 11 lauréats régionaux, 5 se sont illustrés au niveau national. Pour connaître toutes les entreprises gagnantes, visitez le www.onma.gouv.qc.ca/gagnants.

Toutes nos félicitations!

Productivité des entreprises agricoles : 20 M\$ supplémentaires

Le gouvernement du Québec a récemment annoncé un soutien financier additionnel de 20 millions de dollars pour accroître la productivité et la compétitivité des entreprises spécialisées en production végétale et en apiculture. Les sommes serviront notamment à l'achat de nouveaux équipements plus performants. Ce sont plus de 550 projets qui pourront être concrétisés. Plus de détails sont disponibles au www.mapaq.gouv.qc.ca/productivite.

Maux de dos et exposition aux vibrations, chocs et impacts!

Équipe de santé au travail de la Direction de santé publique de l'Estrie



La conduite d'engin agricole présente des risques pouvant mener au développement de troubles musculosquelettiques. En effet, l'exposition aux vibrations, aux chocs et aux impacts qui se transmettent au corps peuvent être la cause de vieillissement précoce de la colonne vertébrale et d'une hernie discale. La présence de ces atteintes peut avoir des répercussions financières considérables en raison de la perte de productivité qu'elles peuvent engendrer. De plus, les effets sur la santé de l'exposition aux vibrations augmentent avec le temps (utilisation des équipements vibrants) et en présence de facteurs aggravants.

Même en l'absence de norme dans la réglementation, l'employeur doit prendre les mesures pour identifier, corriger et contrôler les risques en conformité avec l'article 51 de la *Loi sur la santé et la sécurité du travail*. Voici quelques éléments à considérer afin d'identifier les situations à risque qui se retrouvent dans votre milieu de travail.

Les facteurs aggravants :

- Posture inconfortable pendant la conduite (ex. : mauvaise visibilité)
- Posture assise prolongée
- Utilisation sur des terrains accidentés
- Équipements non adaptés à l'état de la chaussée
- Mauvais ajustement du siège ou entretien irrégulier de celui-ci
- Utilisation quotidienne de plusieurs équipements
- Utilisation de l'équipement pour un autre usage que celui prévu par le fabricant
- Exposition à des chocs ou à des secousses

Les moyens de prévention liés à l'équipement :

- S'informer des niveaux de vibration émis afin de choisir l'équipement le moins vibrant de sa catégorie
- Choisir l'équipement en fonction de la tâche à effectuer et de la nature du sol
- Faire l'essai de la machinerie avant l'achat
- Choisir le bon siège à suspension (mécanique ou pneumatique), à assise tournante si possible
- Choisir un siège qui permet un bon support au dos, aux fesses et aux cuisses et qui est muni de réglages réparables, faciles à utiliser et permettant un ajustement individuel
- S'assurer que le conducteur aura une bonne visibilité et que les consoles et manettes sont adaptées aux tâches à effectuer ainsi qu'à l'espace disponible

Fiche et vidéo sur l'ajustement du siège

Cliquez sur [ce lien](#) pour accéder à une fiche et des vidéos explicatifs sur les ajustements de siège spécifiques pour différents types de véhicules, notamment les tracteurs.

Pour avoir davantage d'informations, n'hésitez pas à communiquer avec l'équipe de santé au travail au 819 829-9772, poste 38600 ou au santeautravail.ciussse-chus@ssss.gouv.qc.ca.

*Pour vos besoins en gestion
d'entreprise agricole...*



NOUS SOMMES LÀ POUR VOUS.

**Groupe conseil
agricole de l'Estrie**

gcaestrie@gcaq.ca - 819 849-7433

Nouveaux membres au sein du conseil d'administration des PPAE



Jasmine Maurice, conseillère à la vie syndicale

Lors de l'assemblée générale annuelle des Producteurs et productrices acéricoles de l'Estrie (PPAE) le 24 septembre dernier, les membres présents ont élu 5 nouvelles personnes au conseil d'administration. Ainsi, Émilie Blondeau, Nancy Cameron, Guillaume Pépin, Dominique Gravel et Sylvain Breault rejoignent les membres du conseil d'administration du syndicat. Nous leur souhaitons la bienvenue parmi nous.

Merci aux administrateurs sortants

Les membres du conseil d'administration des Producteurs et productrices acéricoles de l'Estrie tiennent à remercier chaleureusement André Campeau, Martial Lemieux, Pierrot Jolin et Gilles Fréchette pour leur implication et leur dévouement au sein du syndicat des PPAE. Encore une fois, un grand merci d'avoir veillé aux intérêts des producteurs et productrices acéricoles toutes ces années.

Bourse Serge-Beaulieu

Émilie Blondeau, notre nouvelle administratrice, a remporté le 20 novembre dernier la bourse Serge-Beaulieu. Cette bourse est dédiée à la relève acéricole et elle est remise grâce au partenariat entre la Fédération de la relève agricole du Québec (FRAQ) et les Producteurs et productrices acéricoles du Québec (PPAQ). Cette bourse a pour objectif de reconnaître l'importance de la relève en acériculture. Émilie se démarque par la qualité de sa formation, son sens de l'entrepreneuriat et son implication syndicale. Félicitations Émilie, nous sommes fiers de toi!



Jonathan Blais, président PPAE, Émilie Blondeau, Serge Beaulieu et Luc Goulet, président PPAQ

Don de 3 775 \$ en sirop d'érable aux organismes d'aide alimentaire de l'Estrie

Grâce à une récolte exceptionnelle de sirop d'érable au printemps dernier, les PPAE sont heureux d'annoncer un don de 3 775 dollars en sirop d'érable aux organismes d'aide alimentaire de la région. Cette initiative s'inscrit dans un esprit de solidarité qui caractérise le secteur acéricole. Se sucrer le bec en famille pendant le temps des Fêtes ne devrait pas être un privilège, mais un droit.

Quant aux PPAQ, ils ont offert 27 000 bouteilles de sirop d'érable, pour une valeur totale de 100 000 dollars aux Banques alimentaires du Québec. Ces bouteilles seront distribuées dans différentes régions pour aider ceux qui en ont le plus besoin.



François Rhéaume et Alain Guillemette des PPAE entourent Thomas Hallée-Marcil de Moisson Estrie.

Tournée hivernale des PPAQ

La tournée hivernale des PPAQ s'arrête en Estrie le jeudi 30 janvier et le mardi 11 février. Les sujets entre autres abordés seront : ventes et exportations, paiements, promotion, qualité et contingentement

Date : **Jeudi 30 janvier**
Endroit : Club de Golf de Sherbrooke
Salle Leblanc
1000, rue Musset
Sherbrooke

Heure : 18 h 30 Accueil
19 h Début de la séance

Date : **Mardi 11 février**
Endroit : Centre sportif Mégantic
Salle Bestar B
5400, rue Papineau
Lac-Mégantic

Heure : 18 h 30 Accueil
19 h Début de la séance

Franc succès pour la Journée des élevages au pâturage

Stéphanie Therrien, adjointe à la direction

Le 22 novembre dernier, la Journée des élevages au pâturage a fait salle comble à Coaticook, accueillant 150 participants enthousiastes dont certains provenant d'aussi loin que l'Abitibi et la Maurice.

La présence de Greg Judy, conférencier renommé et producteur à la ferme Green Pastures au Missouri, a particulièrement marqué cette journée. Ses présentations portaient sur la construction de sols sains grâce au bétail, les techniques de pâturage multi-espèces et l'amélioration génétique des troupeaux pour une performance optimale en pâturage. L'audience n'a pas hésité à poser des questions et à prendre des notes, témoignant de l'intérêt profond suscité par ses interventions.

Les participants sont repartis inspirés et mieux outillés pour intégrer des pratiques durables dans leurs élevages. Les Producteurs de bovins de l'Estrie (PBE) désirent remercier les conférenciers, les participants ainsi que les nombreux partenaires.



Dix producteurs de l'Estrie au Colloque de l'industrie bovine québécoise

Le 19 novembre dernier, dix producteurs de la région de l'Estrie ont eu la chance d'assister au Colloque de l'industrie bovine québécoise à Lévis. Les PBE ont offert dix billets pour cet événement incontournable. Les producteurs présents ont grandement apprécié les conférences et les discussions enrichissantes qui ont marqué cette journée.

Un geste généreux pour les fêtes

Les PBE sont fiers de contribuer à rendre les Fêtes plus chaleureuses pour les familles de la région. Ils ont récemment remis un don de 72 livres de viande hachée, d'une valeur de 500 \$, au Centre d'action bénévole (CAB) de Coaticook. Ce précieux don servira à garnir les paniers de Noël distribués aux personnes dans le besoin.



Merci à nos producteurs pour ce geste qui démontre leur engagement envers la communauté et leur générosité en cette période de partage.

Prix de l'intendance environnemental – Section Québec (TESA) et INNOVEAU : 1 000 \$ à gagner

Votre ferme se démarque? L'innovation et la durabilité sont au cœur de votre stratégie d'entreprise? Soumettez votre candidature au Prix de l'intendance environnementale (TESA) – Section Québec ou au Prix INNOVEAU! Vous pourriez remporter l'une des deux bourses de 1 000 \$ sous forme d'aide financière pour un service-conseil en agroenvironnement.



Depuis 1996, le **Prix de l'intendance environnementale** est décerné chaque année au niveau national pour récompenser le leadership des producteurs de bovins (vache-veau et bouvillons) en matière de conservation. Les candidats des différentes provinces sont sélectionnés sur la base de leurs pratiques de gestion, leurs réalisations et leurs objectifs. Ainsi, la candidate ou le candidat aura le privilège de représenter le Québec lors de la Canadian Beef Industry Conference et courra la chance d'être le lauréat du prix au niveau national.

Créé par les Producteurs de bovins du Québec (PBQ) l'année dernière, le **Prix INNOVEAU** récompense le leadership des producteurs de veaux lourds en matière de bien-être animal, d'innovation et de conservation. Chaque année, ce concours soulignera l'excellence d'une entreprise d'ici qui se distinguera entre autres par sa capacité à améliorer l'efficacité de sa production et par ses actions entreprises pour s'adapter aux changements climatiques.

L'appel de candidatures se termine le **3 janvier**. Les gagnants seront dévoilés lors de l'assemblée générale annuelle des PBQ en mars. Vous désirez déposer votre candidature, contactez Stéphanie Therrien au 819 346-8905, poste 5123, ou à stherrien@upa.qc.ca.



Appuyez la mission du Syndicat de la relève agricole de l'Estrie (SYRAE) et réservez vos billets pour leur souper bénéfique. La soirée débutera par un cocktail à 19 h et sera suivie d'une délicieuse fondue au fromage, gracieuseté de la Fromagerie La Station de Compton. Le menu met à l'honneur les produits des producteurs et transformateurs de notre région.

Pour assurer votre place, faites vite en contactant Anouk Caron, administratrice au sein du SYRAE, à l'adresse suivante : anoukcar212@gmail.com. Une facture vous sera envoyée avec les modes de paiement. Votre table sera réservée à la réception du paiement.

Mission

Le rôle du SYRAE est de rassembler les jeunes de 16 à 39 ans ayant comme intérêt commun l'agriculture. Au sein de la Fédération de la relève agricole du Québec, nous véhiculons les messages de la relève et répondons à ses aspirations en améliorant les conditions d'établissement en agriculture, en valorisant la profession d'agriculteur, en formant et en informant les membres. Tel est notre mission et nous avons besoin de vous pour y parvenir!

Au plaisir de vous y voir!



Assemblée générale annuelle du SYRAE

Au Syndicat de la relève agricole de l'Estrie, ça fourmille d'activités en début d'année! Jeunes de **16 à 39 ans** gravitant dans le domaine agricole et forestier, faites partie du groupe en devenant membre (fraq.quebec) et assistez à l'assemblée générale annuelle qui aura lieu le **7 février** prochain au Parc historique de la Poudrière de Windsor, 342, rue St-Georges, Windsor.

Un souper gratuit sera servi aux membres de 18 h à 19 h. L'assemblée générale est un moment important pour diffuser et faire valoir les enjeux de la relève. Plusieurs postes sont en élection. Les détails paraîtront sur la page [Facebook du SYRAE](#).

Bienvenue à Francis-Étienne Richer

Un acteur passionné de l'agriculture en Estrie

Sandy Lalancette, conseillère à la vie syndicale



Francis-Étienne Richer est un producteur d'agneaux lourds et transformateur alimentaire de l'Estrie. Depuis trois ans, il se consacre à la production d'agneaux, en privilégiant la vente directe aux consommateurs. L'agriculture a toujours été une vocation pour lui. C'est avec un fort désir de s'investir dans ce secteur qu'il a choisi de se lancer dans l'aventure.

Fraîchement élu, Francis-Étienne s'engage pleinement au sein du Syndicat des producteurs de moutons de l'Estrie (SPME). En tant que nouvel administrateur, il souhaite approfondir sa compréhension du fonctionnement de l'organisation, tout en représentant la relève ainsi que les producteurs qui privilégient la mise en marché de proximité. Il voit cette responsabilité comme une occasion de participer aux décisions importantes pour l'avenir du secteur ovin. Son objectif est de rassembler les agriculteurs, de partager des informations et de soutenir ceux qui œuvrent dans des pratiques agricoles diversifiées.



Pour lui, les syndicats agricoles ont un rôle fondamental à jouer dans la cohésion du milieu. Ils doivent soutenir les producteurs, favoriser les échanges d'idées et de bonnes pratiques ainsi que représenter l'ensemble des façons de faire l'agriculture.

« L'avenir de l'agriculture, dans un contexte de changements climatiques et de pressions économiques, sera nécessairement différent de ce qu'il est aujourd'hui. J'estime que les pratiques agricoles devront évoluer pour faire face à ces défis ». - Francis-Étienne Richer

Son message aux agriculteurs est simple : il est crucial de s'impliquer, de défendre ses intérêts et de faire entendre sa voix. Avec ce regard tourné vers l'avenir, il entend jouer un rôle actif et utile dans le développement de la communauté agricole.

Passionné par l'agriculture, Francis-Étienne nourrit également une curiosité intellectuelle qui le pousse à s'intéresser à des sujets variés. Nous lui souhaitons la bienvenue au sein du SPME. Nous sommes convaincus qu'il saura enrichir l'organisation de son engagement et de sa vision pour l'avenir de l'agriculture dans la région.

Un outil novateur pour reconnaître le travail invisible en agriculture

Véronique Guizier, présidente des Agricultrices de l'Estrie



Les Agricultrices du Québec lancent un outil en ligne pour calculer la valeur du travail invisible réalisé, principalement, par les femmes en agriculture. Le travail invisible regroupe des activités non rémunérées, comme les soins aux enfants, la planification des repas, la prise en charge des tâches ménagères, le bénévolat et les contributions, sans salaire ni part, dans les entreprises familiales, et représente une valeur significative.

En agriculture, cette charge dépasse souvent la moyenne. Environ 37 % des agricultrices mentionnent avoir de la difficulté à concilier leurs responsabilités agricoles et familiales, une situation exacerbée par l'inaccessibilité des services de garde adaptés aux réalités rurales. De plus, les résultats de la consultation Femmes et ruralité, menée en 2016, nous apprenaient que 33 % des femmes travaillant dans l'entreprise de leur conjoint n'ont ni salaire ni part formelle, les exposant ainsi à des situations financières précaires en cas de séparation ou de décès. Cette invisibilité empêche également l'accès à des protections sociales importantes, telles que les congés parentaux ou les prestations de retraite.

Les Agricultrices du Québec invitent toutes les personnes du milieu agricole : les femmes, les hommes et les familles agricoles à utiliser cet outil accessible en ligne, pour mieux comprendre et faire reconnaître leur contribution essentielle.



Portrait de Mani Allamehzadeh

Un engagement au service des producteurs agricoles et de la communauté

Sandy Lalancette, conseillère à la vie syndicale



C'est avec grand plaisir que l'équipe du Syndicat local de l'UPA du Granit accueille Mani Allamehzadeh au poste de représentant du territoire d'Audet et Lac-Drolet.

Résidant à Audet, dans la MRC du Granit, Mani souhaite s'impliquer activement dans le syndicalisme afin de mettre son expertise au service de l'amélioration des conditions de vie des producteurs agricoles. Il aspire à jouer un rôle de courroie de transmission entre les agriculteurs et les différents paliers gouvernementaux. Son parcours en droit, riche et distingué, lui permet d'offrir un soutien précieux aux acteurs de ce secteur essentiel.

Mani est titulaire d'une maîtrise en droit (LL.M.) de l'Université Laval et s'est démarqué par des distinctions prestigieuses, telles que la bourse de doctorat des Fonds de recherche du Québec – Société et culture et la bourse d'excellence Paul-Lacoste. Ses travaux universitaires l'ont conduit à publier dans des revues spécialisées, notamment dans la *Revue du Barreau*. Expert en médiation civile et en immigration, il a aussi siégé au Comité sur l'accès à la justice du Barreau du Québec.



Sur le plan agricole, Mani Allamehzadeh codirige, avec sa conjointe Jacynthe Gagnon, la Ferme maraîchère Audet SENC. Leur entreprise conjugue le foin de commerce et l'élevage d'animaux, notamment de chiens et de chevaux (Élevage Yuki). Toujours à l'écoute des besoins de leur clientèle, leur production évolue constamment pour s'adapter à la demande croissante. Leur approche est axée sur la vente directe.

Passionné par le mode de vie rural, Mani a également fondé une chaîne YouTube intitulée [Québec en vedette](#). À travers des entrevues et des reportages, il met en valeur les municipalités de la MRC du Granit et les communautés locales, contribuant ainsi au rayonnement de sa région.

À travers ses multiples engagements, Mani incarne une véritable force pour le développement durable et la prospérité du milieu agricole et communautaire. Ses connaissances et son engagement seront des atouts précieux pour soutenir nos producteurs agricoles.

Don de viande de porc aux organismes alimentaires de l'Estrie

Un geste de solidarité en période difficile

Jasmine Maurice, conseillère à la vie syndicale



Les Éleveurs de porcs de l'Estrie ont récemment fait un généreux don de plus de 1 600 livres de viande de porc aux différentes banques alimentaires de la région. Ce geste, d'une valeur estimée à 4 850 \$, représente une aide précieuse pour de nombreuses familles estriennes en situation de vulnérabilité. En épicerie, la viande aurait une valeur de plus de 9 000 \$.

Malgré un contexte économique particulier, les Éleveurs de porcs de l'Estrie sont fiers de pouvoir offrir cette viande de qualité, témoignant ainsi de leur engagement envers la communauté. Ce don n'aurait pas été possible sans l'appui précieux de partenaires locaux : Viandes Giroux, Boucherie Coutu et frères, ainsi que Le Porc des Roy, qui ont contribué à la réalisation de ce geste solidaire.



Véronique Mercier, dir. de Les Solutions gourmandes de Lac-Mégantic et Sandy Dussault, administratrice des EPE.



**Choisissez
les aliments de
chez nous !**



Courez la chance de gagner un chèque cadeau d'une valeur de 460 \$ chez PAL+ Remplissez le sondage sur les besoins en entreposage et en transformation alimentaire!

Valérie Martin, responsable administrative et aux communications
Conseil de l'industrie bioalimentaire de l'Estrie (CIBLE)

Le CIBLE vous invite à remplir le questionnaire suivant dans le cadre de l'étude : Portrait-diagnostic pour la mutualisation d'équipements et d'infrastructures de transformation alimentaire pour l'Estrie.

Un tirage au sort sera effectué parmi tous les répondants autorisés le vendredi 31 janvier. Le prix à gagner est un chèque cadeau d'une valeur de 460 \$ chez PAL+ pour un séjour à l'hôtel Espace 4 Saisons d'Orford!

Le lien pour répondre au sondage est disponible sur le site du CIBLE : cibleestrie.ca/etude-despaces-dentreposages.

Ce questionnaire s'adresse aux organismes et aux entreprises bioalimentaires de l'Estrie et peut être rempli en moins de 15 minutes. Si vous avez besoin d'assistance pour remplir le questionnaire, svp contactez la chargée de projets, Janie Boutin à projet@cible-estrie.org. Merci de votre collaboration!

Besoins en entreposage et en transformation alimentaire

En participant, courez la chance de gagner un certificat cadeau d'une valeur de 460\$ à l'hôtel Espace Quatre Saisons d'Orford!

Remplissez le questionnaire !

*Le concours s'adresse aux organismes et aux entreprises bioalimentaires de l'Estrie. Le tirage sera effectué le 31 janvier 2025. Tous les détails sur le questionnaire.

La Grande foire des Saveurs 2025!

Organisée par le CIBLE, gestionnaire de l'identifiant régional Créateurs de saveurs Cantons-de-l'Est, la Grande foire des Saveurs est une occasion unique de découvrir des produits d'ici. Cet événement rassembleur, festif et convivial se veut un espace propice aux multiples opportunités. Au menu : maillages, partenariats, réseautage, contrats, échanges et partages. La Grande foire des Saveurs souhaite atteindre un objectif de 80 exposants bioalimentaires, principalement des Cantons-de-l'Est.

LA GRANDE FOIRE DES SAVEURS

31 JANVIER - 1ER FÉVRIER 2025

ENERGIE 106.1 rouge, Desjardins, Québec, RCT, Sherbrooke

31 janvier de 13 h à 19 h (ouvert aux professionnels)

1^{er} février de 10 h à 16 h (ouvert au public)

Centre de foires de Sherbrooke : 1600, boul. du Plateau-Saint-Joseph, Sherbrooke

Le lien pour vous inscrire est disponible sur le site internet du CIBLE : cibleestrie.ca/la-grande-foire-des-saveurs

Information : Sabrina Rhéaume, sabrina@cible-estrie.org ou 819 346-8905, poste 5105.

Pour ne rien manquer des projets du CIBLE et de Créateurs de saveurs Cantons-de-l'Est, abonnez-vous à l'infolettre sur www.createursdesaveurs.com ou rendez-vous sur [Facebook](#), [Instagram](#) et [TikTok](#)!